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Relato	  da	  Reunião	  do	  Conselho	  Político	  da	  Auditoria	  Cidadã	  da	  Dívida	  	  
09/12/2015	  	  

	  
	  

Na	  manhã	  do	  dia	  9	  de	  dezembro	  ocorreu	  a	  entrega	  do	  Prêmio	  Transparência	  e	  
Fiscalização	  Pública	  2015,	  concedido	  pela	  Comissão	  de	  Finanças	  e	  Comissão	  de	  

Fiscalização	  Financeira	  e	  Controle	  e	  pela	  Mesa	  Diretora	  da	  Câmara	  dos	  Deputados,	  na	  
categoria	  Sociedade	  Civil,	  para	  Maria	  Lucia	  Fattorelli.	  Confira	  o	  histórico	  do	  prêmio	  

(http://goo.gl/cLdXtf)	  e	  o	  vídeo	  do	  evento	  	  (http://www.auditoriacidada.org.br/premio-‐
2015/)	  

	  
	  

	   Na	   parte	   da	   tarde	   do	  mesmo	   dia	   foi	   realizada	   a	   reunião	   do	   Conselho	   Político	   da	  
Auditoria	   Cidadã	   da	   Dívida	   (ACD),	   na	   sede	   da	   entidade,	   dirigida	   pela	   coordenadora	  
nacional	   Maria	   Lucia	   Fattorelli,	   que	   abriu	   os	   trabalhos	   agradecendo	   a	   presença	   de	  
todos(as)	  os(as)	  participantes:	  	  
Rita	  de	  Cassia	  Pinel	  Vieira	  (SINDIFISCO/Núcleo	  ACD-‐RJ);	  Carmen	  Cecilia	  Bressane	  (Núcleo	  
ACD/SP);	  Lourival	  Matos	  (SINDIJUFE/	  Núcleo	  ACD/BA);	  Apoena	  Faria	  (ASFOL/SN);	  Maria	  
Eulália	  Alvarenga	  (Núcleo	  ACD/MG);	   Iago	  Montalvão	  Oliveira	  Campos	  (UNE);	  Alessandro	  
Greco	  García	  (BANCARIOS/	  Núcleo	  ACD-‐Curitiba);	  Eduardo	  Zanata	  (CSP-‐Conlutas);	  Cleide	  
Napoleão	   (SINAL/BCB);	   José	  Francisco	  Barbosa	  Oliveira	   (SINPRO/FENAI);	   Josué	  Martins	  
(CEAPE	   Núcleo	   ACD-‐RS);	   Elce	   Nogueira	   Guimarães;	   Filipe	   Leão	   (UNACON);	   William	  
Perroni	  (Núcleo	  ACD-‐DF),	  Pedro	  Rezende	  (UnB)	  e	  colaboradoras	  da	  ACD	  Magnólia	  Santos	  
Rodrigues	  e	  Sabrina	  Rodrigues	  da	  Silva.	  
	  

Antes	  de	  iniciar	  a	  pauta,	  foi	  dedicado	  um	  minuto	  de	  silêncio	  em	  honra	  das	  pessoas	  
mortas,	   desabrigadas	   e	   atingidas	  de	  diversas	   formas	  pelo	   crime	   cometido	  pela	   Samarco,	  
BHP	   Billiton	   e	   Vale	   em	   Mariana/MG,	   assim	   como	   pelos	   milhares	   de	   seres	   -‐	   animais,	  
vegetais	  e	  o	  Rio	  Doce	  -‐	  exterminados	  pela	  ganância	  da	  exploração	  mineral	  predatória	  em	  
nosso	  País.	  Maria	  Lucia	  mostrou	  a	  foto	  tirada	  durante	  seu	  voo	  de	  Brasília	  para	  Vitória	  em	  
30/11/2015.	  

	  	  
	   Em	  seguida,	  passou-‐se	  para	  os	  pontos	  da	  pauta.	  	  
	  
1	  –	  ANÁLISE	  DE	  CONJUNTURA	  
	   Maria	   Lucia	   apresentou	   a	   contradição	   entre	   a	   imensa	   riqueza	   e	   abundância	   que	  
marcam	  a	   realidade	  brasileira,	   em	  contraposição	  ao	  cenário	   caracterizado	  pela	  escassez,	  
com	   crises	   de	   diversos	   matizes:	   econômico,	   social,	   político	   e	   ambiental.	   Ressaltou	   a	  
relevância	  do	  enfrentamento	  do	  Sistema	  da	  Dívida	  nesse	  contexto.	  O	  arquivo	  com	  as	  telas	  
apresentadas	  encontra-‐se	  anexo.	  
	  
2	   –	   INFORMES,	   DELIBERAÇÕES	   E	   ENCAMINHAMENTOS	   SOBRE	   SUGESTÕES	  
APRESENTADAS	   NO	   EVENTO	   INTERNO	   REALIZADO	   EM	   SP	   DIA	   1O/11/2015,	   APÓS	   O	  
SEMINÁRIO	  NACIONAL	  –	  2015:	  “A	  CORRUPÇÃO	  E	  O	  SISTEMA	  DA	  DÍVIDA”	  	  
	  

a) Avaliação	  do	  Seminário	  e	  Divulgação	  
O	  seminário	   foi	  um	  grande	  sucesso;	  contou	  com	  a	  presença	  de	  400	  pessoas,	  além	  da	  

participação	  de	  internautas,	  mesmo	  tendo	  sido	  realizado	  na	  véspera	  de	  feriado.	  O	  evento	  
interno	  contou	  com	  a	  presença	  de	  mais	  de	  70	  pessoas	  que	  debateram	  sobre	  a	  organização	  
e	  o	   	   funcionamento	  da	  ACD	  Agradecimento	  ao	  conselho	  por	  ter	  aprovado	  a	  transferência	  
do	   evento	   para	   SP	   	   experiência	   considerada	   extremamente	   positiva,	   graças	   à	   dedicação	  
dos	  integrantes	  do	  Núcleo-‐SP.	  
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Os	  objetivos	  foram	  alcançados,	  tais	  como	  articular	  e	  integrar	  movimentos	  sociais	  para	  
fortalecer	  a	  ACD;	  formar	  novos	  núcleos;	  reforçar	  e	  melhorar	  a	  integração	  dos	  já	  existentes,	  
além	  de	  divulgar	  e	  expandir	  o	  movimento	  da	  ACD.	  

A	   prestação	   de	   contas	   será	   feita	   na	   próxima	   reunião,	   pois	   alguns	   pagamentos	   ainda	  
estão	  sendo	  processados.	  	  

Quanto	   à	   divulgação,	   em	   breve	   serão	   disponibilizados	   os	   vídeos	   do	   seminário.	  
Posteriormente	  será	  avaliada	  a	  possibilidade	  de	  realizar	  publicação	  em	  formato	  de	  livro,	  a	  
exemplo	  do	  seminário	  internacional	  de	  2011.	  

	  
b) Comunicação	  	  
É	  necessário	  melhorar	  a	  comunicação	  da	  ACD.	  Foi	  apresentado	  resumo	  das	  sugestões	  

debatidas	  em	  SP.	  
É	  preciso	  que	  os	  apoiadores	  e	  todas	  as	  pessoas	  da	  organização	  apoiem	  a	  comunicação	  

online	  	  e	  se	  comprometam	  a	  acompanhar	  as	  publicações	  no	  facebook,	  da	  seguinte	  forma:	  	  
1º)	  curtam	  a	  página	  do	  facebook;	  	  
2º)	   mantendo	   o	   mouse	   no	   mesmo	   botão	   de	   curtir,	   cadastrem	   o	   recebimento	   de	  

notificações;	  
	  3º)	  comentem,	  e;	  	  
4º)	  compartilhem	  as	  matérias,	  que	  são	  publicadas	  1	  a	  3	  por	  dia.	  
	  
O	   Twiter	   e	   o	   Instagram	   passarão	   a	   ser	   desenvolvidos	   por	   novas	   colaboradoras	   –	  

Camila	  (Núcleo/SP)	  e	  Edina	  (Sintrajud),	  junto	  com	  Fepa	  (Núcleo/SP).	  	  
Em	  relação	  ao	  youtube,	  foi	  solicitado	  que	  os	  diversos	  vídeos	  sobre	  participação	  da	  ACD	  

em	   eventos	   sejam	   colocados	   no	   youtube	   da	   ACD	   e	   disponibilizados	   na	   página	   web.	   Se	  
necessário,	  contratar	  profissional	  para	  fazer	  isso.	  	  

Foi	  debatida	  também	  a	  necessidade	  de	  contratação	  de	  assessoria	  de	  imprensa	  para	  a	  
ACD.	  Levantou-‐se	  a	  ideia	  de	  lançamento	  de	  uma	  TV-‐web	  da	  ACD.	  Carmen	  mencionou	  que	  o	  
jornalista	  Daniel	  possui	  experiência	  nessa	  questão	  e	  ficou	  de	  apresentar	  uma	  proposta	  até	  
o	   final	   de	   janeiro/2016.	   O	   tema	   será	   desenvolvido	   pela	   mesma	   equipe	   que	   cuidará	   da	  
reforma	  do	  estatuto,	  agregando-‐se	  o	  Piatã/PR.	  	  	  

	  
c) Núcleos	  
É	   necessário	   melhorar	   a	   comunicação	   entre	   os	   diversos	   Núcleos	   da	   ACD.	   O	   grupo	  

fechado	   criado	  no	   facebook	   (Internúcleos)	  não	   tem	  sido	  devidamente	   frequentado	  pelos	  
diversos	   núcleos.	   	   É	   preciso	   fortalecer	   a	   utilização	   dessa	   ferramenta.	   A	   secretaria	   da	  
coordenação	   nacional	   irá	   fazer	   contato	   com	   os	   diversos	   núcleos	   para	   completar	   dados,	  
coletar	  os	  nomes	  indicados	  e	  estimular	  a	  participação.	  O	   ideal	  é	  que	  cada	  núcleo	   indique	  
até	  3	  nomes,	  enviando	  os	  dados	  para	  o	  e-‐mail	  <auditoriacidada@gmail.com>.	  	  

O	   funcionamento	  regular	  do	  grupo	  permitirá	  organizar	  ações	  conjuntas,	  combinando	  
estratégia	   com	   todos	   os	   núcleos.	   Permite	   também	   a	   realização	   de	   reunião	   conjunta.	   Foi	  
sugerida	  reunião	  mensal.	  

	  
d) Finanças	  
Foi	   apresentado	   resumo	   das	   sugestões	   debatidas	   durante	   o	   Evento	   Interno	   em	   SP,	  

dentre	   elas	   o	   envio	   de	   carta	   solicitando	   apoio	   financeiro	   às	   entidades	   apoiadoras	   que	  
ainda	  não	  contribuem	  de	   forma	  regular;	  contribuição	  voluntária	  via	  débito	  em	  cartão	  de	  
crédito,	   entre	   outras;	   ferramentas	   do	   tipo	   “catarse”	   para	   projetos	   específicos	   como	  
documentário.	  
O	  Conselho	  Político	  deliberou	  que	   todo	  e	  qualquer	  pedido	  de	  recurso	   financeiro	  deve	  

partir	  da	  coordenação	  nacional	  da	  ACD,	  tendo	  em	  vista	  que	  o	  nosso	  funcionamento	  se	  dá	  
com	   centralização	   financeira	   (pois	   somente	   possuímos	   um	   CNPJ	   e	   uma	   conta	   bancária	  
vinculada	  à	  entidade	  nacional).	  Assim,	  o	  recebimento	  de	  recurso	  também	  deve	  se	  dar	  pela	  
coordenação	  nacional,	  que	  repassará	  aos	  demais	  núcleos	  quando	  necessário.	  	  
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Deliberada	  também	  a	  inclusão	  de	  aviso	  nas	  páginas	  web	  e	  facebook	  da	  ACD,	  no	  sentido	  
de	  que	  todo	  e	  qualquer	  pedido	  de	  recursos	  financeiros	  é	  feito	  de	  forma	  institucional,	  e	  que	  
a	  Auditoria	  Cidadã	  da	  Dívida	  não	  autoriza	  terceiros	  a	  buscar	  recursos	  em	  seus	  nome.	  
Foi	  apresentada	  também	  a	  	  	  
	  

Alessandro	   informou	   que	   em	   Curitiba	   iriam	   fazer	   mobilização	   para	   arrecadação	  
financeira.	  Maria	  Lucia	  explicou	  que	  os	  núcleos	   funcionam	  maneira	   informal,	  como	  rede,	  
não	  possuindo	  CNPJ	   e	   conta	  bancária	   separada.	  A	  ACD	  obedece	   a	   todas	   as	   formalidades	  
legais,	  contabilização	  regular,	  depósitos	  identificados,	  etc.,	  por	  isso	  a	  arrecadação	  deve	  ser	  
feita	  de	  forma	  centralizada	  e	  institucionalizada.	  	  	  

A	  centralização	   financeira	  é	  essencial,	  até	  que	  se	   faça	  uma	  alteração	  estatutária	  e	  
formalização	  dos	  núcleos.	  	  

Sugerida	   a	   inclusão,	   no	   novo	   estatuto	   em	   construção,	   de	   filiação	   de	   membros	   à	  
ACD,	  com	  vinculação	  a	  alguma	  contribuição	  financeira	  regular,	  como	  uma	  mensalidade.	  

	  	  
e)	  Rede	  de	  Suporte	  	  

	   Foi	   apresentada	   a	   proposta	   enviada	   por	   Piatã,	   do	   Núcleo-‐Curitiba,	   para	   a	  
organização	   de	   uma	   rede	   de	   suporte	   para	   a	   ACD,	   que	   ficaria	   encarregada	   de	   diversas	  
tarefas,	  tais	  como:	  	  	  

1. Estruturação	  e	  ampliação	  de	  Núcleos:	  acompanhamento	  de	  perto,	  com	  orientação,	  
visitas,	  lembretes	  etc.,	  tanto	  dos	  núcleos	  antigos	  como	  dos	  que	  estão	  surgindo.	  	  

2. Mobilização:	   fazer	  o	  tema	  se	  tornar	  debate	  público	  nacional	  mediante	  articulação	  
mais	  aprofundada	  e	  organizada.	  

3. Eficiente	  comunicação.	  
	  
O	   conselho	   político	   debateu	   os	   prós	   e	   contras	   acerca	   da	   contratação	   de	   uma	  pessoa	  

(estagiário)	  para	  trabalhar	  em	  Curitiba,	  sob	  a	  supervisão	  do	  Piatã,	  que	  é	  jornalista,	  a	  fim	  de	  
realizar	   tarefas	   da	   rede	   de	   suporte.	   Chegou	   a	   ser	   sugerida	   uma	   contratação	   temporária	  
para	  testar	  o	  funcionamento	  dessa	  estrutura	  à	  distância.	  Carmen	  (Núcleo-‐SP)	  mencionou	  a	  
possibilidade	  de	  incluir	  esse	  tema	  no	  debate	  sobre	  a	  comunicação,	  que	  se	  encontra	  em	  fase	  
de	   formulação,	   com	  a	  participação	  do	   jornalista	  Daniel.	   Será	  apresentada	  proposta	  até	  o	  
final	  de	  janeiro/2015.	  	  

	  
e) Atuação	  junto	  às	  eleições	  municipais	  de	  2016	  	  	  
Destacou-‐se	  que	  é	  preciso	  aproveitar	  as	  eleições	  municipais	  de	  2016	  para	  consolidar	  a	  

temática	   da	   dívida.	   O	   conselho	   deliberou	   pela	   elaboração	   de	   questionário	   para	   eleições	  
municipais,	  a	  exemplo	  do	  que	  foi	  realizado	  por	  ocasião	  das	  eleições	  presidenciais	  de	  2014.	  
Além	   disso,	   é	   preciso	   produzir	   informações	   e	   debates	   que	   obriguem	   candidatos	   a	  
reconhecer	   o	   que	   significa	   a	   Dívida	   Pública	   e	   dar	   difusão.	   Objetivo:	   que	   a	   questão	   a	  
auditoria	  da	  Dívida	  Pública	  entre	  na	  pauta	  das	  campanhas	  eleitorais.	  

Nas	   últimas	   eleições	   municipais,	   em	   2012,	   foi	   publicado	   artigo	   sobre	   a	   dívida	  
municipal:	   	   http://www.auditoriacidada.org.br/artigo-‐de-‐maria-‐lucia-‐fattorelli-‐na-‐caros-‐
amigos-‐nov2012/	  	  

	  
	  
3	  –	  ESTATUTO	  DA	  AUDITORIA	  CIDADÃ	  DA	  DÍVIDA	  

Carmen	  informou	  que	  já	  está	  iniciando	  os	  estudos	  para	  atualizar	  o	  estatuto	  da	  ACD	  e	  
apresentou	   a	   proposta	   de	   formação	   de	   equipe	   (Carmen/SP,	   Rita/RJ,	   Josué/RS,	  
Menezes/AL,	   Eulália/MG)	   para	   preparar	   uma	   proposta	   preliminar	   até	   20/janeiro.	  
Carmen/SP	   irá	  coordenar.	  Em	  seguida,	  essa	  proposta	  seria	  encaminhada	  para	  os	  demais	  
núcleos	   para	   análise	   e	   sugestões,	   seguida	   de	   compilação.	   O	   lançamento	   do	   estatuto	  
atualizado	   ficou	   previamente	   programado	   para	   abril/2016.	   Informou	   que	   estamos	  
analisando	  a	  proposta	  de	  transformar	  a	  ACD	  em	  um	  instituto,	  por	  ser	  mais	  apropriado	  ao	  
que	   realizamos	   na	   prática,	   formulando	   conhecimento,	   elaborando	   estudos,	   publicações,	  
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etc.,	   e	   fomentando	   o	   debate	   junto	   aos	   diversos	   movimentos	   sociais.	   Somos	   atualmente	  
organizados	  sob	  a	  forma	  de	  associação	  sem	  fins	  lucrativos,	  mas	  na	  prática	  já	  funcionamos	  
como	  um	  instituto	  de	  estudos	  e	  pesquisas	  que	  atua	  inclusive	  em	  âmbito	  internacional.	  

Rita	  (Núcleo/RJ)	  apresentou	  proposta	  de	  Termo	  de	  Adesão	  para	  voluntários	  da	  ACD,	  
formatado	   com	   base	   na	   legislação	   de	   regência.	   Explicou	   sobre	   a	   necessidade	   dessa	  
providencia	  mencionando	  riscos	  de	  pessoas	  se	  apresentarem	  como	  membros	  da	  ACD	  sem	  
o	   nosso	   conhecimento,	  mas	   também	  para	   evitar	   problemas	   trabalhistas.	   Com	   isso,	   seria	  
organizado	  o	  cadastro	  de	  voluntários.	  	  Os	   presentes	   concordaram	   com	   a	   necessidade	   de	  
organizar	  o	  cadastro	  e	  adotar	  o	  termo	  de	  adesão.	  

Encaminhamento:	   todas	   as	   propostas	   serão	   tratadas	   pela	   equipe	   designada,	  
coordenada	  pela	  Carmen/SP,	   juntamente	   com	  a	  proposta	  da	  webtv	   (agregando	  o	  Piatã),	  
com	  proposta	  de	  apresentação	  de	  formato	  preliminar	  em	  20/janeiro	  a	  ser	  submetido	  aos	  
núcleos.	  
	  
4	  –	  CURSO	  DA	  AUDITORIA	  CIDADÃ	  DA	  DÍVIDA	  –	  TURMA	  III	  	  

Terá	   início,	   em	   18/janeiro/2016,	   a	   3a	   Turma	   do	   Curso	   da	   ACD,	   utilizando-‐se	   o	  
material	  já	  filmado,	  que	  ainda	  está	  bem	  atualizado.	  

Até	   o	   dia	   8/12	   (véspera	   da	   reunião	   objeto	   do	   presente	   relato)	   tínhamos	   201	  
inscritos,	  sendo	  que	  apenas	  71	  concordaram	  com	  o	  pagamento	  da	  contribuição	  de	  500,00.	  
Os	   demais	   solicitaram	   bolsa	   total	   ou	   parcial,	   desconto,	   parcelamento	   etc.	   Maria	   Lucia	  
informou	  que,	  considerando	  que	  não	  temos	  fins	  de	  lucro,	  até	  o	  final	  do	  prazo	  de	  inscrições	  
(18/dezembro)	  serão	  computados	  todos	  os	  pagantes,	  verificar	  a	  possibilidade	  de	  atender	  
a	  todos	  os	  pedidos	  de	  bolsa	  sem	  prejuízo.	  

	  Destacou-‐se	   que	   23	   pessoas	   se	   inscreveram	   como	   voluntários	   para	   o	   fórum	   de	  
discussão	  do	  curso.	  Desses,	  apenas	  7	  se	  inscreveram	  no	  curso	  e	  5	  preencheram	  a	  planilha	  
de	   disponibilidade	   de	   horários.	   Maria	   Lucia	   ressaltou	   a	   necessidade	   de	   apoio	   de	  
voluntários,	   pois	   nas	   turmas	   anteriores	   ela	   e	   Rodrigo	   ficaram	   extremamente	  
sobrecarregados.	  	  

Filipe	  Leão	  e	  Wiliam	  Perroni	  se	  candidataram	  como	  voluntários	  durante	  a	  reunião.	  
Os	   voluntários	   precisam	   se	   inscrever	   no	   curso	   e	   enviar	   o	   e-‐mail	   para	   a	  
auditoriacidada@gmail.com	   informando	   que	   será	   voluntário	   no	   fórum	   de	   discussão.	  
Evidentemente	  eles	  não	  pagarão	  pelo	  curso.	  

Encerradas	  as	  inscrições	  em	  18/12	  chegamos	  a	  quase	  quatrocentos	  inscritos.	  
	  

5	  –	  FRENTE	  PARLAMENTAR	  MISTA	  PARA	  AUDITORIA	  DA	  DÍVIDA	  
Até	   a	   data	   da	   reunião	   já	   havíamos	   coletado	   116	   assinaturas	   de	   deputados	   e	   25	   de	  
senadores	   nas	   fichas	   de	   adesão	   para	   a	   Frente	   Parlamentar	   Mista	   com	   Participação	  
Popular.	  São	  necessárias	  198	  assinaturas.	  	  
Atendendo	   a	   pedidos,	   já	   se	   encontra	   disponibilizada,	   na	   página	  web	   da	  ACD,	   a	   lista	   dos	  
parlamentares	  que	  já	  assinaram.	  
Adicionalmente,	   as	   entidades	   que	   desejam	   participar	   da	   Frente	   Parlamentar	   necessitam	  
debater	   essa	   possibilidade	   junto	   às	   suas	   respectivas	   instâncias,	   pois	   será	   necessário	  
compromisso	  efetivo	  com	  essa	  participação	  institucional	  na	  Frente.	  
Encaminhamento:	   Realizar	   esforço	   junto	   aos	   senadores	   e	   deputados	   para	   completar	   a	  
coleta	  de	  assinaturas.	  Entidades	   interessadas	  em	   integrar	  a	   frente	  devem	  consultar	   seus	  
respectivos	  coletivos.	  
	  
	  
6	  –	  PUBLICAÇÕES	  

a) Cartilha	   Popular:	   Maria	   Lucia	   mencionou	   que	   em	   reunião	   anterior	   foi	   criada	  
comissão	  de	  voluntários	  para	  revisão/elaboração	  de	  uma	  cartilha	  popular,	  mas	  ela	  
não	  avançou.	  	  
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Deliberação:	   contratar	   pessoas	   para	   criação	   dessa	   cartilha	   popular,	   convidando	  
representantes	   de	   sindicatos	   de	   professores,	   diretórios	   estudantis,	   grupos	   de	  
jovens,	  jornalistas	  e	  demais	  interessados.	  
Alessandro	   informou	   sobre	   o	   jornal	   criado	   em	   Curitiba,	   que	   pode	   servir	   de	  
subsidio	  para	  a	  cartilha.	  Maria	  Lucia	  mencionou	  cartilhas	  e	  materiais	  já	  publicados	  
anteriormente	  pela	  ACD,	  onde	  podem	  ser	  obtidas	  informações	  e	  ilustrações.	  Citou	  
também	   a	   cartilha	   elaborada	   pelo	   Sindsprev/PR,	   que	   precisa	   de	   algumas	  
correções,	  mas	  também	  pode	  ser	  utilizada	  como	  subsídio.	  
Representantes	   dos	   Núcleos	   Bahia,	   Curitiba,	   Rio	   de	   Janeiro	   e	   Rio	   Grande	   do	   Sul	  
receberam	  uma	  pasta	  contendo	  material	  publicado	  pela	  ACD	  ao	  longo	  dos	  últimos	  
15	   anos.	   Além	   de	   ilustrar	   a	   história	   da	   ACD,	   os	   materiais	   servem	   de	   base	   para	  
publicações	  futuras,	  indicando	  a	  linha	  editorial	  e	  qualidade	  dos	  materiais	  da	  ACD.	  	  
Sugestão	   do	   Iago	   (UNE):	   elaborar	   cartilha	   voltada	   para	   estudantes.	   Todos	  
gostaram	  da	  sugestão	  e	  aprovaram.	  	  
Deliberação:	   Alessandro	   (Núcleo-‐Curitiba)	   fará	   contato	   com	   Núcleo-‐SP	   para	  
avançar	   uma	   proposta	   preliminar	   para	   a	   cartilha.	   Maria	   Lucia	   acompanhará,	  
juntamente	  com	  a	  proposta	  para	  estudantes.	  

b) Folder:	   Ainda	   não	   se	   conseguiu	   concluir,	   pois	   as	   propostas	   anteriormente	  
apresentadas	   não	   foram	   aprovadas.	   Filipe	   Leão	   sugeriu	   a	   jornalista	   Nayara	   para	  
ajudar	  a	  desenvolver	  o	  folder.	  	  

c) Atualização	  dos	   livros	   “Experiências	   e	  Métodos”,	   “Dívida	  dos	  Estados”	   e	  Caderno	  
de	   Estudos:	   Deverá	   ser	   contratado	   economista	   para	   realizar	   tal	   tarefa.	   Lourival	  
(Núcleo-‐BA)	   sugeriu	   entrar	   em	   contato	   com	   o	   Sintrajud-‐SP,	   pois	   possuem	  
economista	  apoiador.	  

	  
7	  -‐	  GRUPO	  JURÍDICO	  

ADPF	  59/2004:	  
O	  grupo	  está	  atuando	  sob	  a	  coordenação	  do	  advogado	  Ramon	  Bentivenha	  (OAB	  e	  

Núcleo-‐Curitiba),	  visitando	  diversas	  entidades	  para	  que	  passem	  a	  ser	  amicus	  curiae	  (amigo	  
da	   corte)	   na	   ADPF	   59/2004,	   ação	   por	   descumprimento	   de	   preceito	   fundamental	  
apresentada	   pela	   OAB	   junto	   ao	   STF,	   para	   obrigar	   o	   Congresso	   Nacional	   a	   CF/88,	  
especificamente	   no	   que	   se	   refere	   à	   realização	   da	   auditoria	   da	   dívida.	   Sugestão	   de	   Iago	  
Montalvão	   Oliveira	   Campos:	   criar	   um	   ato	   com	   centrais	   sindicais	   e	   fazer	   com	   que	   todos	  
entrem	  como	  amigos	  da	  corte,	  numa	  ADPF	  que	  está	  a	  11	  anos	  parada.	  Objetivo:	  criar	  ato	  
político.	  	  Essa	  proposta	  poderá	  ser	  implementada	  no	  próximo	  ano.	  	  	  

Estratégia	  frente	  à	  Resolução	  do	  Senado	  17/2015:	  
Maria	   Lucia	   recomendou	   a	   divulgação	   do	   recente	   artigo	   que	   menciona	   a	  

incompatibilidade	   da	   referida	   resolução	   com	   o	   disposto	   na	   CF,	   CTN,	   LRF,	   conforme	   já	  
tratado	   em	   Parecer	   da	   PGFN	   e	   decisão	   o	   TCU(	  
http://www.auditoriacidada.org.br/esquema-‐ilegal-‐de-‐geracao-‐de-‐dividas-‐publicas-‐para-‐
estados-‐e-‐municipios/	  )	  

Trata-‐se	   de	   geração	   ilegal	   de	   dívida	   pública	   em	   tendo	   em	   diversos	   estados	   e	  
municípios,	  por	  meio	  de	  criação	  de	  S/A	  “independente”	  para	  a	  emissão	  de	  debentures	  com	  
garantia	  pública.	  	  

Sobre	  a	  estratégia,	   foi	   informada	  a	  entrega	  de	  carta	  elaborada	  pelo	  dr.	  Ramon	  ao	  
TCU,	  MP	  e	  PGFN.	  	  

Encaminhamento:	   contato	   com	   entidades	   que	   podem	   apresentar	   ADIN	   contra	   a	  
referida	  Resolução	  .	  

	  
A	  próxima	  reunião	  do	  Conselho	  Político	  da	  ACD	  ficou	  agendada	  	  para	  23/2/2016,	  às	  
9h.	  

	  
Coordenação	  Nacional	  da	  Auditoria	  Cidadã	  da	  Dívida	  



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
Brasília, 9 de dezembro de 2015 

 
 
 

REUNIÃO DO CONSELHO POLÍTICO 



Durante o vôo de Brasília/DF para Vitória/ES em 30/11/2015, velei o Rio Doce, 
criminosamente assassinado pela Samarco, Vale e BHP Billiton. Esse crime não pode ficar 
impune! 



PAUTA REUNIÃO CONSELHO POLÍTICO 09/12/2015 
 

1 – ANÁLISE DE CONJUNTURA 
  
2 – INFORMES, DELIBERAÇÕES E ENCAMINHAMENTOS SOBRE SUGESTÕES APRESENTADAS NO 
EVENTO INTERNO REALIZADO EM SP DIA 1O/11/2015, APÓS O SEMINÁRIO NACIONAL – 2015: “A 
CORRUPÇÃO E O SISTEMA DA DÍVIDA”  

•  Avaliação do Seminário e Divulgação 
•  Comunicação  
•  Núcleos 
•  Finanças 
•  Rede de Suporte  
•  Atuação junto às eleições municipais de 2016   

  
3 – ESTATUTO DA AUDITORIA CIDADÃ DA DÍVIDA 

•  Propostas de alteração 
  
4 – CURSO DA AUDITORIA CIDADÃ DA DÍVIDA – TURMA III – Inscrições abertas até 18/12/2015 
  
5 – FRENTE PARLAMENTAR MISTA PARA AUDITORIA DA DÍVIDA 
  
6 – PUBLICAÇÕES 

•  Cartilha Popular 
•  Folder 
•  Atualização dos livros “Experiências e Métodos”, “Dívida dos Estados” e Caderno de Estudos 

  
7 - GRUPO JURÍDICO 

•  Informes ADPF 59/2004 
•  Estratégia frente à Resolução do Senado 17/2015, tendo em vista a criação de S/A em diversos estados e 

municípios para a emissão de debentures. 



 
 
 
 

1 – ANÁLISE DA CONJUNTURA 
 



CENÁRIO BRASIL 2015 

CRISES 
Ø  Econômica seletiva 

•  Desindustrialização 
•  Queda da atividade comercial  
•  Desemprego 
•  Perdas salariais 
•  Privatizações: 2ª Fase do PIL 
•  Encolhimento do PIB 

Ø  Social 
Ø  Política 
Ø  Ambiental 
 

AJUSTE FISCAL: Corte de investimentos e gastos sociais; aumento de 
tributos para a classe média e pobre; privatizações 
 

CRESCIMENTO ACELERADO DA DÍVIDA PÚBLICA 

Terrorismo Ambiental e Dívida Ecológica 
http://goo.gl/MH2pLT 



 

Ø  Cenário de Crise para a Economia Real 
Ø  Avanço de Concessões ao Capital Financeiro 

•  Elevação das taxas de juros a patamares absurdamente 
elevados, sem justificativa, pois não servem para reduzir o tipo 
de inflação que temos no Brasil 

•  Elevação do lucros dos bancos 

•  Abuso na utilização de mecanismos financeiros, por exemplo 
“swap”, operações “compromissadas” 

•  Privatizações 

•  Contra reformas 
•  Benesses tributárias 
para ricos (PL 2960/2015) 
  

•  Acordos internacionais  
feitos com EUA em 2015 

 



O ROMBO DAS CONTAS PÚBLICAS ESTÁ NA DÍVIDA 

DÍVIDA INTERNA CRESCEU 600 BILHÕES EM 9 MESES 
Qual é  a contrapartida dessa dívida?  



ROMBO NAS CONTAS PÚBLICAS: JUROS ABUSIVOS 
 

Taxa Básica (SELIC) 14,25% 
 

Títulos negociados a 16,4% 
 
  

CONTROLE INFLACIONÁRIO ??? 
Ø  JUROS ELEVADOS não servem para controlar a inflação brasileira 
Ø  BASE MONETÁRIA RESTRITA, inferior a 5% do PIB no Brasil (enquanto 

em todas as demais grandes economias mundiais é de cerca de 40% do PIB) 
estimula aumento das taxas de juros de mercado. Deixamos de emitir moeda, 
mas emitimos dívida, que paga os juros mais elevados do mundo.   



CENÁRIO DE “CRISE”:  
Ø  Ajuste Fiscal para Gastos Sociais e Investimentos 
Ø  Aumento de recursos para Juros da Dívida 

 
ü Nos últimos 12 meses, pagamos R$510 bilhões a título de juros da dívida 

do setor público consolidado, ou seja mais de meio trilhão de reais!  

ü  Em 2015, de janeiro a setembro, o estoque de títulos da dívida emitidos 
pelo Tesouro Nacional cresceu R$ 600 bilhões, saltando de R$3,2 trilhões 
em janeiro para 3,8 trilhões em setembro!  

ü De janeiro a 28 de outubro de 2015 foram gastos R$ 938 bilhões com a 
dívida pública federal, o equivalente a R$3,1 bilhões por dia, consumindo 
49% de todo o gasto federal. 

 

Juros são Despesas Correntes (Lei 4.320) 



DÍVIDA DOS ESTADOS 
 
 

Ø  Crise Fiscal devido às condições abusivas do 
refinanciamento pela União 

 
 

Ø  Novos esquemas sofisticados 
ü  Cessão de créditos referentes à Dívida Ativa 
ü Venda de direito inalienável; atividade exclusiva de Estado 
ü  Parecer PGFN/CDA no 1505/2015 
ü Decisão TCU 
ü  Projetos em tramitação no Congresso Nacional:  

 Projeto de lei  no 3337/2015 
 Projeto de lei complementar  no 181/2015 

ü  RESOLUÇÃO SENADO no 17/2015  
 

Esquema ilegal de geração de dívidas públicas 
 para estados e municípios 

http://www.auditoriacidada.org.br/esquema-ilegal-de-geracao-de-dividas-publicas-para-estados-e-municipios/  



Orçamento Geral da União 2014 (Executado) Total = R$ 2,168 trilhão 

Fonte: SIAFI   Elaboração: AUDITORIA CIDADÃ DA DÍVIDA 



 

2 – INFORMES, DELIBERAÇÕES E ENCAMINHAMENTOS 
SOBRE SUGESTÕES APRESENTADAS NO EVENTO INTERNO 
REALIZADO EM SP DIA 1o/11/2015, APÓS O SEMINÁRIO 
NACIONAL – 2015: “A CORRUPÇÃO E O SISTEMA DA DÍVIDA”  



 
•  Avaliação do Seminário e Divulgação 

•  Seminário Nacional contou com a presença de 250 pessoas na sexta-feira e 320 
pessoas no sábado. Descontando-se as que compareceram nos dois dias, 
tivemos ao todo 400 pessoas presentes. Adicionalmente, tivemos a participação 
de internautas.  

•  SUCESSO! Parabéns Núcleo SP! 

 
Objetivos :  
 
•  Articular integração dos movimentos sociais para fortalecer a Auditoria Cidadã 

da Dívida no país; formar novos núcleos, reforçar e melhorar a integração dos 
já existentes, e 

•  Divulgar e expandir o movimento da Auditoria Cidadã da Dívida. 



 

•  Comunicação  

Facebook: Solicitação para que todas as pessoas da organização apoiem a 
comunicação online,  e se comprometam a acompanhar as publicações no 
facebook, da seguinte forma:  
1º) curtam a página do facebook;  
2º) mantendo o mouse no mesmo botão de curtir, cadastrem o 
recebimento de notificações; 
 3º) comentem, e;  
4º) compartilhem. 
 
Twitter – Espaço importante, pois é onde acontece discussão política. 
Atualmente não está funcionando, sendo que Camila Abrão e Édina do 
Sintrajud se dispuseram a assumir a tarefa. 
Youtube – Necessário colocar todos os vídeos da ACD no youtube. 
Instagram – Será criado, com o apoio de Fepa, Camila e Édina.  



•  Núcleos 
 
Sobre o Grupo “Internúcleos”: É necessário fortalecer a comunicação entre os 
diversos Núcleos da ACD. Sugestões: 
 
Todos os núcleos devem enviar até 3 nomes para participar do grupo 
“Internúcleos”: enviar e-mail para auditoriacidada@gmail.com informando o nome 
que está no Facebook 
 
Hangout periódico no “Internúcleos” – definir datas. Sugestão: reunião quinzenal. 
 
Divulgação dos eventos que contarão com a participação da ACD (dos Núcleos e 
também da Coordenação Nacional) para favorecer a integração e possibilitar a 
necessária e importante divulgação. Com isso, é possível sempre alimentar a 
página com eventos reais acontecendo nos diferentes lugares do Brasil, mostrando 
a força da ACD. 
 

Debate sobre o fortalecimento dos núcleos existentes e a criação de 
novos núcleos 



•  Finanças 

Diversas sugestões para a captação de recursos para a ACD, ressaltando-se 
que qualquer correspondência ou mensagem solicitando recursos somente 
poderá ser encaminhada de forma institucional.  

 

•  Rede de Suporte (propostas enviadas por Piatã) 

1. Financeiro: criar equipe e mantê-la trabalhando arduamente para aumentar 
a nossa arrecadação. 
 
2. Estruturação e ampliação de Núcleos: acompanhamento de perto, com 
orientação, visitas, lembretes etc., tanto dos núcleos antigos como dos que 
estão surgindo.  

3. Mobilização: fazer o tema se tornar debate público nacional mediante 
articulação mais aprofundada e organizada. 
 
4. Eficiente comunicação 

   

 



•  Atuação junto às eleições municipais de 2016   

•  Já publicamos artigo na Caros Amigos em 2012. Divulgar: 
http://www.auditoriacidada.org.br/artigo-de-maria-lucia-fattorelli-na-caros-
amigos-nov2012/  

•  Possibilidade de criar questionário para eleições municipais, a exemplo do que 
foi realizado para os presidenciáveis em 2010 e 2014. 

•  Produzir informações e debates que obriguem candidatos a reconhecer o que 
significa a Dívida Pública e dar difusão. 

•  Objetivo: que a questão da auditoria da dívida pública entre na pauta das 
campanhas municipais. 

 



  
 
 
3 - ESTATUTO DA AUDITORIA CIDADÃ DA DÍVIDA 
•  Propostas de alteração 

  
 
Informes por 
 
•  Carmen Bressane 
  
•  Rita Pinel 



  
4 – CURSO DA AUDITORIA CIDADÃ DA DÍVIDA – TURMA 
III – Inscrições abertas até 18/12/2015 
  
•  Número de inscritos até 08/12/2015: 201 

•  70 solicitações de envio do boleto para o pagamento, até 05/01/2016, da 
contribuição de R$ 500,00, em retribuição ao Curso à Distância de 120 horas 
e ao recebimento em meu endereço posta, dos 3 livros: "Auditoria Cidadã da 
Dívida - experiências e métodos"; "Auditoria Cidadã da Dívida dos Estados", e 
"A Dívida Pública em Debate - saiba o que ela tem a ver com a sua vida” 

•  128 solicitações diversas: pedidos de isenção; parcelamento; descontos. 

•  23 voluntários para o fórum de discussão: apenas 7 fizeram inscrição no 
curso e apenas 5 informaram os dias e horários disponíveis para participar do 
fórum de discussão como voluntário. 

  
 
  
 



   
5 – FRENTE PARLAMENTAR MISTA PARA AUDITORIA DA 
DÍVIDA 
 
 
Assinaturas colhidas: 
 
•  115 deputados 

•  25 senadores 
  



   
  
 
 
6 – PUBLICAÇÕES 
•  Cartilha Popular 
•  Folder 
•  Atualização dos livros “Experiências e Métodos”, 

“Dívida dos Estados” e Caderno de Estudos 
  
 



 
 
 
  
7 - GRUPO JURÍDICO 
 
•  Informes ADPF 59/2004 
 
•  Estratégia frente à Resolução do Senado 17/2015, 

tendo em vista a criação de S/A em diversos estados e 
municípios para a emissão de debentures. 


